
                                    

 

No primeiro dia do mês de março de dois mil e vinte três, às catorze horas, em primeira 

chamada, e às catorze e vinte, em segunda chamada, por meio de videoconferência pela 

plataforma Google Meet, realizou-se a reunião ordinária do Conselho Departamental (CONDEP) 

da Escola de Comunicação (ECO) da Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ), presidida 

pela professora Maria Alice de Faria Nogueira – Diretora Adjunta de Graduação, com os 

seguintes presentes: professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos – Diretor da Escola de 

Comunicação; professora Fernanda Carrera –Coordenadora do curso de Publicidade e 

Propaganda; professora Andreia Resende – Coordenadora Ciclo Básico; professora Tatiane Leal 

–coordenadora do curso de Jornalismo; professora Patrícia Burrowes – vice-chefe do 

Departamento de Expressão e Linguagens; discente Isadora Pereira de Arruda Campos - 

representante do CAECO; Ana Clara Donazzolo – representante do CADT.  

A reunião seguiu os pontos da pauta previamente divulgada quando da sua convocação, dessa 

forma:  

1. APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR: aprovada por unanimidade. 

2. INFORME SOBRE VAGA EMERGENCIAL: o professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos 

abriu a reunião informando sobre a vaga emergencial aberta pela licença médica da profa. Suzy 

dos Santos, que saiu em licença após a liberação das vagas de professores substitutos (edital 

publicado em 14 de fevereiro). O professor informou que vai abrir processo de abertura de vaga 

emergencial no SEI com encaminhamento para o CEG, e espera que tenhamos essa liberação o 

mais rápido possível. O objetivo de começarmos o período letivo sem problemas com alocação 

de docente em turmas de Ciclo Básico e de Comunicação e Política (JOR). 

3.RESULTADO DA ÚLTIMA SELEÇÃO DE HABILITAÇÃO: A professora Maria Alice de Faria 

Nogueira informou aos membros do Condep do resultado da última seleção de habilitação, 

publicado em 17 de fevereiro no site da Eco. Como normalmente acontece, o curso mais 

procurado foi Publicidade e Propaganda e, com isso, os(as) discentes não contemplados(as) com 

PP na 1ª. escolha foram remanejados(as) para suas 2ª. e 3ª. opções, por ordem de CR. Conforme  

acordado na reunião extraordinária do CONDEP em 16 de fevereiro, a Direção de Graduação 

está à disposição dos(as) discentes para dirimir qualquer dúvida referente à seleção 2023.1 e 

quais opções tanto no momento (a manutenção da inscrição no Ciclo básico) como opções 

futuras (tentar entrar no curso de preferência, mesmo com menor número de vagas, entre 

outras). Após exposição da professora Andreia Resende a propósito do desequilíbrio entre o 

número de discentes que estão no Ciclo Básico (Sisu 2022.2), além de alunos(as) 

desperiodizados, com matrícula trancada, entre outras situações; e o ‘inchaço’ do curso de 

Publicidade e Propaganda (em uma conta média, são 50 discentes por período), a Direção de 

Graduação encaminhou a proposta de uma reunião entre a Direção, os(as) coordenadores(as) 

de curso e representantes do CAECO para alinhamento do número de vagas a ser oferecido em 

2023.2, em especial para o curso de Publicidade e Propaganda. O encaminhamento foi aprovado 

por unanimidade. 



4. QUADRO DE DISCIPLINAS 2023.1: A professora Maria Alice de Faria Nogueira compartilhou 

com os membros do CONDEP a oferta das disciplinas 2023.1: serão aproximadamente 240 

turmas, entre disciplinas obrigatórias e complementares de habilitação e de teoria.  O número 

da oferta de disciplinas complementares de habilitação ainda está abaixo do que pode ser 

oferecido em cada curso, mas, em 2023.1, serão ofertadas 26 complementares de teoria, que 

cobrem todos os horários e dias da semana, com algumas, inclusive, sendo oferecidas ou 

assincronamente ou de forma híbrida. Ainda nesse item, a professora Maria Alice de Faria 

Nogueira reportou a dificuldade de conferir código para todas as disciplinas complementares de 

teoria, visto o número de disciplinas ofertadas. A solução foi buscar códigos ainda ativos no SIGA, 

mas em currículos antigos. Essa foi a solução nesse momento, mas a médio prazo pode gerar 

um número maior de AGFs para inclusão dessas disciplinas no BOA. A professora Maria Alice de 

Faria Nogueira deixou registrado, também, o agradecimento às coordenadores e chefes de 

departamento que se mobilizaram em suas férias no fechamento da grade de disciplinas de 

2023.1. 

5. DISCIPLINAS OFERTADAS REMOTAMENTE 2023.1: As disciplinas abaixo relacionados foram 

todos aprovadas por unanimidade pelos membros do CONDEP:   

Comp. 
Teoria 

ECF356 
Remota 

Laboratório de Cidadania e Comunicação II: 
Diversidade, inclusão e novos formatos no 
jornalismo pós cultura digital 

Ivana Bentes 

Comp. 
Teoria 

ECS522 
Remota 

Ciberfeminismo: feministas nas redes João Freire Filho 

Comp. 
Teoria 

ECS508 
Híbrida 

Filosofia e Cinema: da imagem-pulsão à 
imagem-mental 

Paulo Oneto 

Comp. 
Teoria 

ECS510 
Remota 

Epistemes Orientais, Comunicação e Verdade Evandro Vieira Ouriques  

Comp. 
Teoria 

ECS512 
Remota 

Comunicação, Cidadania e Política III Maria Helena Junqueira 

Comp. 
Teoria 

ECS514 
Híbrida 

“Pós verdade”: as “mortes” do Real e da 
verdade: uma ruptura civilizacional 

Marcio Tavares d´Amaral 

Comple
mentar 

ECS005 
Remota 

Autoria em rede Jonas Federman 

Comple
mentar 

ECS009 
Remota 

História da Beleza Jonas Federman 

PE 
ECA484 
Remota 

Projeto Experimental I (prof. substituto) 

RAD 
ECA484 
Remota 

Projeto Experimental I (prof. substituto) 

RAD 
ECL375 
Remota 

Edição de Imagem e Som Anita Leandro 

Comple
mentar 

pp 

ECW010 
Remota 

Desenvolvimento de Carreira T1 Eduardo Refkalefsky 

https://drive.google.com/file/d/11OM6TVQ-WF0OQ2hhPYuO40mxYAuRAab1/view?usp=sharing


Comple
mentar 

pp 

ECS110 
Remota 

Técnicas Básicas de Comunicação Eduardo Refkalefsky 

Comple
mentar 

PP 

ECW005 
Remota 

Marcas e Diversidade Fernanda Carrera 

PP 
remota 

ECA484 Projeto Experimental I (prof. substituto) 

PP 
Remota 

ECAY04 Projeto Experimental II Monica Machado 

Comple
mentar 

JOR 
Remota 

ECL525 Jornalismo Investigtivo William Braga 

Comple
mentar 

JOR 
Remota 

ECL527 Jornalismo Esportivo Marcelo Barreto 

CB ECA232 Sistemas de Informação (PP) Luiz Carlos Paternostro 

CB ECAU01/2 
Laboratório de Comunicação A/B 
Filme Publicitário 

Ricardo Bonavita e  
Mônica Machado 

CB ECAU01/2 
Laboratório de Comunicação A/B 
Leituras de Gênero 

Chalini Torquato 

 

6. SEMANA ACADÊMICA (SA): a representante do CAECO, Isadora Pereira de Arruda Campos, 

apresentou para os membros do CONDEP a ideia do CA de fazer uma Semana Acadêmica, 

possivelmente em maio de 2023, organizada de maneira coletiva e com a participação tanto de 

alunos(as) veteranos quanto de calouros. A professora Maria Alice de Faria Nogueira lembrou 

que o mês de maio talvez não seja o ideal, visto que nesse mês já está programada a 12ª. SIAC. 

Nesse sentido, a professora Maria Alice de Faria Nogueira propôs ao CAECO uma reunião para 

que essas datas sejam acertadas, já que além da 12ª. SIAC – Semana de Integração Acadêmica, 

temos o Ecomeço, de 3 a 5 de abril, assim como alguns feriados que vão diminuir o número de 

semanas de aula. O professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos colocou sobre a importância 

da participação das Coordenações de cursos nessa reunião para que a SA seja uma oportunidade 

de envolver não só alunos(as), mas professores(as) também, de maneira integrada com a sala 

de aula. A representante do CAECO, Isadora Pereira de Arruda Campos, finalizou esse ponto 

solicitando que os professores e coordenadores possam sugerir nomes de pesquisadores e 

profissionais, ex-alunos(as), inclusive, para que o CAECO entre em contato para convidar para a 

Semana Acadêmica.  

7. PROCESSOS: Ao processos abaixo relacionados foram todos aprovados por unanimidade 

pelos membros do CONDEP: 1) AGF de inclusão e exclusão: 23079.207913/2023-41 - Sophia 

Lopes Contreva; 23079.204037/2023-00 -  Ana Flávia Ferreira; 23079.203986/2023-64 -   

Kassielle Haical Jacob; 23079.203978/2023-18 - Lilian da Silva Correa; 23079.203968/2023-82    

Maria Luisa Mello de Azevedo; 23079.203964/2023-02 - Giovana Pinto Soares; 

23079.202849/2023-11; Giovana Pinto Soares; 23079.203081/2023-94; 23079.203081/2023-94 -  

https://drive.google.com/file/d/1vGwTOcrD2rTIfSj-UIxKC8ZdlcVA9Lpi/view?usp=sharing


Maria Eduarda de Lourenço; 23079.200081/2023-32 - Rayssa Colafranceschi; 

23079.256522/2022-70  -  Guilherme Martins Nasser; 23079.201496/2023-23 -  Giovana Braga 

Kebian; 23079.200516/2023-49 - Anabella Sgarbi Pereira; 23079.200081/2023-32 - Rayssa 

Colafranceschi; 23079.256522/2022-70 - Guilherme Martins Nasser; 23079.201496/2023-23    

Giovana Braga Kebian; 23079.200516/2023-49 - Anabella Sgarbi Pereira; 23079.256439/2022-

09   José Eduardo Alcântara; 23079.256497/2022-24 - Fernanda de Carvalho Martins; 

23079.200867/2023-50 - Julia Scheid; 23079.202347/2023-81 - Pedro Cherulli Marinho de 

Oliveira; 23079.202341/2023-12 - Heitor Felipe Camelo; 23079.207872/2023-93 - Isa Martins 

Alencar Sahium; 23079.257071/2022-98 - Leticia Santoro Forain; 2) REMATRÍCULA: 

23079.257449/2022-53 - Rebeca Chaves Ferreira; 23079.252584/2022-11 - Raquel Gollner 

Bonfante; 3) TRANCAMENTO ESPECIAL: 23079.255734/2022-30- Isaque da Conceição Ferreira; 

8. INFORMES: O professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos fez os seguintes informes ao 

Condep: 

1) Coordenador(a) de Monitorias: Por motivos de saúde na família, professora Gabriela Nóra 

teve que se desligar da coordenação de monitoria e, por isso, a Direção da Escola, em conjunto 

com a Direção de Graduação, assumiu temporariamente a coordenação.  Dessa forma, professor 

Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos informou que a ECO teve um corte de sete bolsas de 

monitoria: ao invés das 24 bolsas oferecidas em 2022.2, em 2023.1 a Escola terá somente 17 

bolsas à disposição. Em função dessa perda, a Direção de Graduação, como coordenação 

temporária de monitorias, terá que fazer, em conjunto com os coordenadores de curso, uma 

nova redistribuição das bolsas, considerando os critérios já definidos pelo CONDEP em reunião: 

prioritariamente, são elegíveis à bolsa disciplinas que são ministradas por professores(as) que 

estão em cargo administrativo, na ECO ou na UFRJ, de maneira geral; que sejam obrigatórias, 

com carga horária de 60hs; podendo ser práticas ou teóricas; que estejam sendo oferecidas em 

mais de uma turma, entre outros que já constam no edital geral de monitorias. O preenchimento 

e envio das turmas de monitoria e cadastramento dos(as) alunos(as) selecionados será feito pela 

Direção da Escola, até o dia 10 de março. Nesse item ainda, o professor Cristiano Henrique 

Ribeiro dos Santos informou que v ai abrir edital de monitoria voluntária de maneira a 

contemplar, mesmo sem bolsas, discentes interessados(as) em monitorias e que possam de 

maneira formal, contabilizar no currículo essa experiência.  

2) Preenchimento do relatório da COTAV: A Direção da Escola está responsável pelo 

preenchimento do relatório para a próxima COTAV. Nesse relatório, o professor Cristiano 

Henrique Ribeiro dos Santos solicitou aos chefes de departamento que façam um resgate 

histórico de todas as vacâncias por afastamento, licença ou falecimento, que estão vigentes nos 

Departamentos, por não terem sido contempladas em COTAVs anteriores à 2021/2022. O 

importante é ter o máximo de informações cadastradas no SIGA, mas, mesmo assim, a comissão 

da COTAV não vai buscar todas as informações no sistema, a maior parte dela vai ser tirada do 

relatório entregue pela Direção, tanto em relação às disciplinas quanto aos projetos de 

extensão, mas precisamos estar com tudo em dia no SIGA. Essas informações contam nos 

cálculo/ranking das unidades e, consequentemente, fazem muita diferença na hora da liberação 

de quantas vagas vão para cada unidade. A professora maria Alice de Faria Nogueira perguntou 

sobre o cadastramento de orientação de TCCs no SIGA, que pontua na COTAV também, mas o 

professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos informou que ainda não é possível lançar todas 

as orientações, então é considerado duas orientações, em média, por docente.  

3) Participação da ECO no PROFAEX, entre outros editais: a participação de ECO é pequena 

nesses editais, não só internos da ECO, mas também da Faperj ou CNPq. No entanto, para 



participar desses editais, em especial dos editais da UFRJ, mas não somente, o professor 

Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos chamou a atenção de que é preciso ter um projeto de 

extensão, de pesquisa ou de iniciação científica, aprovado pelo colegiado do departamento, 

assim como, pela Congregação, e registrado em CNPq, quando necessário. Esse 

cadastramento/registro é condição a priori para a participação nos editais. Além de contar 

pontos para COTAV, bolsas etc.  

4) Calendário eleitoral de representantes no CFCH: em breve será lançado o calendário e terá 

vagas para Titulares, Associados e Adjuntos. É muito importante para a ECO ter representantes 

nesses colegiados. Hoje temos a profa. Alda Almeida, no CEG; profa. Beatriz Jaguaribe, no 

CEPEG, entre outros(as) representações. Nesse sentido,  o professor Cristiano Henrique Ribeiro 

dos Santos pede que os professores que se enquadram nessas categorias, se mobilizem e 

participem dessa eleição.  

5) Estúdios de TV, Rádio, Fotografia e da Sala Vianinha: o CFCH foi contemplado pelo Projeto 

PROINFRA e recebeu equipamentos que foram instalados nesses estúdios. Com base no edital, 

21 programas de pós-graduação do CFCH foram contemplados, que irão compartilhar os 

equipamentos instalados em nossos laboratórios. Outro impacto positivo par ECO – além da 

instalação dos equipamentos em nossos laboratórios – é o fato de que docentes relacionados 

dos nossos cursos vão poder desenvolver atividades conjuntas com esses Programas de Pós-

Graduação. O CHCF está organizando uma comissão, na qual a ECO tem assento, para gerir o 

uso e a ocupação desses espaços.  

6) Laboratório de editoração (CPM): está recebendo computadores novos. 

9. ASSUNTOS GERAIS: O CAECO lembrou da campanha de crownfunding para a compra de sofás 

novos para a sede do CA. O objetivo é arrecadar R$ 2.000,00, mas o CA está aberto, também, a 

doações de sofás. a representante do CAECO, Isadora Pereira de Arruda Campos pediu ampla 

divulgação da campanha. A professora Maria Alice de Faria Nogueira informou que vai 

compartilhar com os membros do CONDEP as datas das futuras reuniões, sempre na 1ª. quarta-

feira do mês, para que todos(as) possam já deixar já agendado.   

Às dezesseis horas e trinta minutos sem nada mais a tratar, a Diretora Adjunta de Graduação 

deu por encerrada a reunião regular do CONDEP. Em momento posterior oportuno, esse relato 

foi mecanizado e compartilhado com os demais membros do CONDEP por vias digitais, ficando, 

inclusive, dessa forma, registrado para eventuais consultas futuras ou constatações legais.   
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